

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### El Congreso de El Ferrol.

#### Una arbitrariedad.

De tontería en tontería camina hacia el ridículo este Gobierno idóneo que el Sr. Dato preside. Y esto nos haría sonreír, si cada una de esas tonterías no significara, en la mayoría de los casos, un atropello a las leyes, una arbitrariedad indignante, un desconocimiento soberbio de los derechos de ciudadanía.

Nosotros, y así lo hemos expresado, no estábamos conformes con la idea que informaba el Congreso de El Ferrol, ni con sus organizadores. Pero esta disconformidad, que está constantemente razonada en el tono de todos nuestros comentarios a la guerra europea, no puede llegar nunca al extremo de que pasemos en silencio, sin protestar energicamente contra él, el acto arbitrario, el abuso de poder, llevado a cabo por el Gobierno.

Hemos pensado y hemos manifestado que un Congreso para la paz, en estos momentos, lo creíamos prematuro, nada oportuno. La paz, de no haberse impuesto antes de estallar la guerra, y en la Internacional no ha existido fuerza para ello, no puede hacerse rompiendo la guerra de mala manera, y dejando las cosas peor que estaban. Hoy existe una finalidad que conseguir, y que lleva en sí consecuencias casi de vida o muerte para la humanidad entera. La guerra ha tomado muy distintamente el carácter de lucha entre la democracia y el autoritarismo en su más odiosa expresión. No desconocemos—cómo es posible que hayamos de desconocer eso!—que también en los países a los que la idea democrática sirve de bandera, hay un autoritarismo y una reacción que desempeñan su papel en la guerra. Esto no se puede evitar. Es el régimen. No podemos olvidar que actuamos todos dentro del régimen. Pero, teniendo esto en cuenta, tampoco podemos ni debemos olvidar la posición en que el proletariado, para su lucha latente, reivindicadora, habría de quedar según triunfara uno u otro de los bandos enemigos, según quedara en pie la tendencia del que no disfraza ni permite que nadie disfrace, su propósito absorbente, de dominación y conquista, de servidumbre de pueblos, y del que sólo hace, hasta hora, defenderse contra ese propósito, y da pruebas de tener un concepto de la libertad tan amplio, que permite que en plena lucha desencadenada, en el seno de su propio país, la voz de los pensadores rectos condene toda idea de conquista y de bandidaje en territorios extraños. En estos momentos, Alemania en terreno francés, lejos aún de estar aniquilada su potencia militar, una paz apresurada e irreflexiva significaría la continuación del imperialismo y la seguridad de una guerra más terrible aún en un plazo más próximo. Acaso significaría también un retroceso grande para las ideas verdaderamente liberadoras.

Pero estos puntos de vista tenemos el derecho de discutirlos, de presentarlos, nosotros, los ciudadanos del país. El Gobierno, piense como piense, que dueño es de tener el criterio que más conveniente le parezca, tiene el deber de ser perfectamente neutral en esta lucha de ideas, que da pruebas de que en el país existe vitalidad mental. Y si no lo es, si coarta el pensamiento de los ciudadanos, si impide con el peso de su autoridad, que no de la ley, su expresión, falta a sus deberes descaradamente y hace un uso de sus atribuciones que no es aquel a que la Constitución le obliga.

El motivo que el Sr. Dato ha alegado en su conversación con los periodistas es ridículo. Se ha valido de que uno de los delegados pronunció palabras algo exaltadas... ¿No existen los procedimientos judiciales para esos casos? El Gobierno, que tantas injusticias ha cometido, ¿puede soste-

ner seriamente eso? ¿Le daba cuidado cometer una más?

¿Desde cuándo la ley prevé el delito, y evita la causa antes de castigar el efecto? ¿Desde cuándo ese pretexto para estrangular todo derecho y mancillar toda libertad puede admitirse como fórmula general? Gracias, Sr. Dato. Los obreros, aunque nos tenga usted por ingratos, rechazamos esa maternal previsión de la justicia, que nos amordaza para evitarse el dolor de tener luego que castigarnos. Gracias; pero no queremos eso. Hemos aprendido a conocer las ternuras de corazón de Torquemada y Calomarde. Queremos nuestros derechos y nuestras libertades íntegros, con todos los peligros que su uso lleve en sí. Somos mayores de edad.

Y cuando se hace lo que el señor Dato ha hecho, nos vemos obligados a protestar con todas nuestras fuerzas. No hay gran diferencia moral entre el hombre que se apodera de los bienes materiales de otro hombre, y a quien el Código castiga severamente, y el gobernante que despoja a un ciudadano del más leve de sus derechos, y a quien el Código no castiga debiendo castigarle.

Todo es apoderarse de lo ajeno contra la voluntad de su dueño.

### Kant y la guerra.

En la Sorbona de París explicó una conferencia, el pasado mes, M. A. Aulard, en que relacionaba el espíritu de la Revolución francesa y las doctrinas de Kant con las condiciones futuras de la paz.

M. Aulard adujo textos del filósofo alemán que, efectivamente, tienen perfecta aplicación en los momentos actuales. Kant hablaba en tesis general, y por lo tanto, adquieren mayor valor sus afirmaciones en estos instantes, y por ello vale la pena de reproducirlas, pues no se trata de un alemán que habla mal de Alemania, ya que, puestos en ese terreno, siempre podrían aportar textos de autores franceses contra Francia, de ingleses contra Inglaterra, y así sucesivamente.

Ningún Estado—decía Kant—debe permitirse, en una guerra con otro, hostilidades que hagan imposible, al volver la paz, la confianza recíproca. Se puede imponer contribuciones, aportación de provisiones al enemigo vencido, pero no saquear, o decir, «arrancar a los particulares sus bienes».

La doctrina política de Kant era el *syllabus* de las verdades de la Revolución francesa; y lo es, por adelantado, de los errores y los crímenes de la Alemania prusianizada presente. Diríase que el gran filósofo había adivinado a Guillermo II y el crimen contra Bélgica, crimen tan peligroso para Alemania como cruel para Bélgica.

Refiriéndose a la violación de los tratados públicos, decía: «Puede suponerse que alcanza a todos los pueblos, porque con ella se encuentra la libertad amenazada, lo cual les impulsa a aliarse contra semejante desorden para impedir la vuelta a lo mismo». ¿No parece esto una profecía? Violada la neutralidad de Bélgica, varios pueblos se han coligado contra el agresor.

Sobre el militarismo escribió Kant estas palabras:

«Los ejércitos permanentes (*miles perpetuus*) deben desaparecer completamente con el tiempo... porque apareciendo siempre dispuestos al combate, amenazan incesantemente a las demás potencias guerreras y excitan a los Estados a sobrepasarse unos a otros por la cantidad de sus tropas. Esta realidad sin límites es una fuente de gastos que acaban por hacer la paz más onerosa aún que una guerra corta, e impulsa a acometer hostilidades para librarse de la carga...»

Y volviendo a referirse a los pueblos coligados victoriosamente contra el Estado que llegara a violar los tratados públicos, añade Kant:

«Pero su derecho no llega hasta repartirse entre sí el país, haciendo desaparecer del mundo un Estado, porque sería una injusticia respecto del pueblo, que no puede perder su derecho original a formar una nación. Lo que sí pueden hacer es imponerle una nueva constitución que, por su naturaleza, contenga la inclinación de ese pueblo hacia la guerra...»

«No es esta la doctrina que los países aliados mantienen actualmente contra Alemania y Austria? No se trata de borrar de Europa a esos pueblos, cosa tan injusta como imposible, pero sí de impo-

ner un régimen que les impida en lo futuro ser una amenaza contra los países pacíficos y débiles en el terreno de la violencia.

### «El doctor Vera.»

El doctor Vera, nuestro querido correligionario, nos dice que, no siéndole posible hacerlo personalmente en estos momentos, contestemos, en general, desde las columnas de EL SOCIALISTA, a las numerosas Sociedades y periódicos obreros que le han pedido trabajos con motivo del 1.º de mayo, que, agradecidísimo y honradísimo—son sus palabras—con la petición, sus ocupaciones y el estado de su salud, que, aunque visiblemente mejorado, no le da aun toda la resistencia que la actividad de su espíritu necesitaría para hacer toda la labor que deseara, le han impedido complacerles.

### Nuestra Prensa y el 1.º de mayo.

#### «La Unión Ferroviaria.»

El órgano de la Federación Nacional de Ferroviarios españoles publica un número muy notable, con el siguiente sumario:

«La fiesta del trabajo en el año actual», «El 1.º de mayo y la acción política», por M. Sanz; un pensamiento de Pablo Iglesias; otro, de Miguel de Unamuno; «Impresión», por L. G. Casino; «El trabajo», por Mariano Martín Valderrama; «Credo» (poesía), por José Domenech; «La fiesta del trabajo», por Francisco Cedillo; «Contra la política?», por Andrés Sabarrit; «Revista anual», por Andrés Roca; «Nuestra fiesta», por Antonio Prado; «Juan Cheminat, santo», por M. Ciges Aparicio; De los maestros: «Mis odios», por Emilio Zola; «Pensad libremente», por Eliseo Reclus; «Pe», por Voltaire, y «El Hombre», por Máximo Gorki.

En la parte artística viene adornado este número con una hermosa alegoría de Tito, titulada «El trabajo emancipador es la paz», y tres fotograbados de asuntos ferroviarios.

#### «Renovación.»

Hoy saldrán de Madrid los paquetes de *Renovación*, del número correspondiente a 1.º de mayo, cuyo sumario es el siguiente:

La lección de doctrina, por Tomás Meabe.—Sí; renovación, por A. García Quejido.—Mi patria, por M. Vigil Montoto.—Depuración, por Antonio Atienza.—Súplica, por Vicente Barrio.—Ora..., por José Gorostiza.—Ante, y a trabajar, por Juan de los Toyos.—Cada vez más convencidos, por Eduardo Alvarez.—¡Paz!..., por Marcial Badía.—La nueva religión, por Toribio Echevarría.—Los braceros del campo, por Fermín Blázquez.—El valor de las palabras, por Emilio Beni.—Lo que sugiere la guerra, por Francisco S. Llanes.—La Fiesta del Trabajo en los campos de batalla, por Raimundo Varela.—Pequeñeces, por E. de Francisco.—1.º de mayo, por César R. González.—Nuestro ideal, por Cayetano Redondo.—Ambición e intriga, por Zacarías Garay.—Las muchedumbres..., por Joaquín Bustos.—Día de luto, por Genaro Plaza.—Resurgimiento, por Pablo Cervera.—Alentando a la mujer, por Ana Posadas.—Ante el 1.º de mayo, por Juan Gracia.—Rápida, por Santiago Gadea.—Al buen tumbón, por F. Ramos Capillas.—Ante nuestro día, por José Bernabén.—La legislación obrera española, por Francisco Largo Caballero.

Además, en primera plana, copia un hermoso cuadro del ilustre pintor Martínez Abades, con un comentario, por Born.

Todos los artículos son originales y escritos expresamente para *Renovación*.

Las Juventudes y correspondientes deberán reclamar inmediatamente los paquetes en las administraciones de Correos respectivas.

*Yerran completamente los individuos que proclaman el fracaso del Socialismo por haberse producido la tremenda guerra que hoy presenciamos. Precisamente dicha guerra, originada por el régimen capitalista y provocada por el militarismo germánico, evidencia el fracaso de las ideas que sirven de fundamento a la sociedad burguesa y revela que únicamente en un orden social basado en los principios socialistas se vorán libres los hombres de tan horribles matanzas.*

## Los maestros y los ladrones

### Manifestaciones de Besteiro.

Un redactor del querido colega *España Nueva* habló anteanoche con nuestro amigo el concejal socialista Julián Besteiro.

De sus manifestaciones, reproducimos las siguientes, de la información publicada por el diario republicano en su número de anoche:

«—¿Conoce usted—preguntamos al señor Besteiro—las manifestaciones del alcalde respecto a lo que usted dijo que le había dicho de intervención de tres concejales en el asunto de los maestros?»

«—Sí. He leído los extractos de los periódicos y no he hecho caso.

«—Pero usted insiste en que el alcalde le habló de ello?»

«—Desde luego. El hecho es evidente. A mí me dijo que Maqueda le había dicho que había tres concejales complicados en el asunto, y que no había querido, por ello llevar a la Policía al ridículo.

El día que habló con Maqueda y el alcalde, yo le dije a Maqueda: «¿Conque usted no ha dado el golpe porque había tres concejales complicados?». Maqueda me lo negó, diciéndome yo entonces: «Esto me lo ha dicho el alcalde.»

Este, delante de Maqueda, lo negó débilmente.

En vista de esto, yo le dije: «Me desligo por completo del expediente, y, dispuesto a decir la verdad, le pido la palabra para el viernes»; a lo que me repuso el alcalde que había siete señores que tenían pedida la palabra, tratando de enseñarme una lista que no encontré.

Seguidamente se marchó, dejándome solo con Maqueda, con quien sostuve una larga conversación.

Esto es todo lo ocurrido en aquella entrevista, y que yo expuse, como usted sabe, en la sesión.

Hablamos a continuación de lo expuesto ayer por el alcalde, relacionado con el derecho a indemnización por casas de los maestros procedentes del desdoble escolar, derecho que el Sr. Prast les niega y de cuyas manifestaciones nos ocupáramos anoche en estas columnas.

«Es indudable—nos dijo el ilustre catedrático—que los maestros tienen derecho a la indemnización por casa-habitación que les ha reconocido el Tribunal Supremo, y que pagarla es lo más económico que le puede resultar al Ayuntamiento, dejando que el Estado les pague el sueldo.

Si la Junta municipal de Primera enseñanza persiste en el error de negar a los maestros lo que a éstos les pertenece, tendrán que entablar otro pleito, que ganarán, como éste, al cabo de cuatro años, y entonces quizá tengan que pagarles mayor cantidad y haya motivo para planear otro nuevo negocio.

Hablamos también con nuestro amigo de la visita que los maestros hicieron al Sr. Prast para protestar contra el proceder de los que, abusando de la necesidad de una clase humilde, han pretendido mermarles sus escasos haberes, derivando nuestra conversación hacia las manifestaciones de protesta que los susodichos profesores hicieron ante el desbarajuste que reina en la enseñanza desde 1901 hasta la fecha.

«Entonces no existía ese famoso Negociado que unido a la Junta de Primera enseñanza, a la Delegación regia y a la Dirección general, lo han embrollado todo.

Lo más saliente de esta visita, y de lo cual no ha dado cuenta el alcalde en sus famosas notas oficiales, fue lo que le dijo un maestro, que tenía ganado un recurso y que no encontraba medio de que les pagasen los atrasos que les adeudaban. Manifestándole con gran energía que necesitaban cobrarlos pronto, porque él y otros compañeros del Magisterio, hartos de sufrir tanto vejamen, estaban dispuestos a marcharse a cualquier pueblo antes que vivir aquí.

El alcalde contestó a todas estas manifestaciones con unas cuantas frases de las que le inspira el famoso jefe del Negociado, Sr. Novoa, y es que en la cabeza del alcalde no cuajan más que errores.

Con motivo del Negociado de Enseñanza hablamos extensamente de su jefe, que es a la vez secretario de la Junta municipal, del que nos dijo que como jefe de ese Negociado, y aprovechándose de la caótica legislación que existe en materia de enseñanza, ha hecho firmar a concejales dictámenes y Memorias que, por lo heréticas y disparatadas, no solamente justifican,

caría, sino que merecía que le llevaran a la cesantía del cargo burocrático y a la retirada del título de maestro.

Este jefe del Negociado ha intentado demostrar que gracias a sus consejos e inspiraciones en Madrid hay más Escuelas de las que la ley exige; pero para ello ha computado las Escuelas públicas a que se refiere la ley, y las particulares, las de la explotación industrial y religiosa. En su trato es olímpico. Si se le pregunta contesta cuando quiere, o no contesta, y sólo está pronto a facilitar informes cuando con ellos cree causar un mal a los mangoneadores de la otra enseñanza, de la del Estado.

Como ven nuestros compañeros, el camarada Besteiro sostiene cuanto dijo en el Lux-Edén y en el salón de sesiones del Ayuntamiento, manifestaciones que, por ser ciertas, ha sostenido ante el juez y sostendrá el próximo viernes y cuantas veces sea necesario.

### Los liberales quitan hierro a su acuerdo.

La minoría liberal del Ayuntamiento celebró ayer otra reunión. De lo acordado en ella da idea la siguiente nota:

«En vista de que, según consta en acta, el señor alcalde-presidente ha manifestado que el inspector de policía Sr. Maqueda le había dicho que en aquel asunto se hallaban complicados tres concejales, gravísima ofensa que lastima a cuantos fundan su conducta pública en la probidad y en la rectitud, esta minoría se siente dominada por una dolorosa sorpresa ante el hecho de que el presidente de la Corporación, con inconsciente ligereza, haya lanzado a la publicidad especie tan calumniosa en desdoro de los concejales y grave ofensa al honor colectivo de cuantos se sientan en los escaños del Ayuntamiento. Y como hasta este momento no existe otro origen de la injuria que la personalidad del Sr. Maqueda, la minoría liberal acuerda encomendar al diputado a Cortes señor conde de Santa Engracia la presentación ante los Tribunales de una querrela contra dicho señor Maqueda para que se esclarezca asunto tan grave e indiscreción tan notoria de parte de la Alcaldía-presidencia.—José Valero Herráiz, duque de Tovar, Felipe González Prieto, Luis Mesonero Romanos, Emilio Blanco, Antonio Casero, Jenaro Marcos, Enrique Flores Valles, José Camacho, Fulgencio de Miguel, Pascual Ruiz Salinas, Francisco Díaz González, Francisco Sáiz Herráiz.»

### La duda de «El País»

Todos los periódicos fijan su atención en el detalle, verdaderamente interesante, de que, después de la inapelable sentencia del Tribunal Supremo y de consignadas las 300.000 pesetas para satisfacer esta deuda con los maestros, pasara el asunto a la Junta Municipal de Enseñanza, que nada tenía que hacer en él. Gracias a esta intervención, el cobro de esta indemnización por casa se ha retrasado a los maestros cerca de cuatro meses, y, además, quizá sea la causa de que se pudiera intentar y realizar en parte la estafa.

Y la Prensa se pregunta: ¿por qué esta ingerencia y este aplazamiento?

También se fija la Prensa en los acuerdos adoptados por los concejales liberales. Nuestro estimado colega *El País* dice respecto a este asunto lo que sigue:

«También acuden a los Tribunales, no a deponer, a informar en lo único que interesa al honor del Ayuntamiento: el procesamiento y la prisión de los buscavidas que intentaron la estafa, sino a levantar una montaña de papel para envolver al denunciador.

¿Con eso qué se consigue? Poner en duda la honorabilidad.

Si ayer, al escribir el fondo, hubiésemos tenido la noticia de esa botarata de los concejales liberales, no hubiéramos escrito lo que escribimos.

Ayer creíamos que no había ningún concejal complicado.

### Juez especial.

En la reunión ayer celebrada por la Sala de Gobierno de la Audiencia acordó designar al magistrado Sr. Gotarredona para juez especial de este proceso.

Como secretario, actuará el escribano Sr. Infante.

El Sr. Gotarredona se hizo ayer cargo de los autos que Ansalve estudió.

Hoy comenzará a actuar.







Como también demostraremos que el Comité de la Federación local de Santander...

Muerte de un artista

Ayer falleció el subdirector del Museo del Prado, D. Salvador Viniegra y Lasso...

Consejos de ministros.

El de ayer, en Palacio. A las cinco y media de la tarde de ayer se reunió el Gobierno en Consejo de ministros.

El de hoy, en la Presidencia. Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo semanal.

De una excursión.

La organización obrera en Zaragoza. Sabido es que en Zaragoza latía febrilmente en un tiempo el espíritu revolucionario...

dadero concepto de su responsabilidad en el movimiento directivo; eran demasiado enamorados de los procedimientos de violencia...

El dinero, la Cooperativa, la acción política de clase son, al decir de estos compañeros...

Si, crasísimo error que aun perdura en el pensamiento de muchos proletarios, y éste es, en nuestra modesta opinión...

¡Pero no es menos cierto que en el momento en que se agrupó no se procuró infundir en sus espíritus ideas que forjaran su alma de luchadores...

Adelante, y sin comer... Estos compañeros se habían olvidado de ese proverbio popular que dice: «Tripan llevan plenas»...

Se han olvidado del ambiente en que vivían: soñaron demasiado, y en la candidez de su sueño, han creído que el proletariado ya estaba capacitado...

Estamos en el café con unos compañeros conversando de estas cosas amigablemente, y comprendemos que se odia a la Unión General...

La Unión General de Trabajadores es política—dicen. Sacamos sus Estatutos y leemos el artículo 2.º...

Una exclamación sale de los labios de un compañero, que dice: «No, a la Unión no perteneceremos nunca, porque aquí no la quieren los obreros»...

Peró a estos hombres sucederán otros hombres que, indudablemente, habrán estudiado mejor los hechos y la realidad...

Una crasa ignorancia de lo que es la Unión General de Trabajadores y unos prejuicios mal fundados, son la causa de que el honrado proletario zaragozano...

Un compañero de indiscutible buena fe, que ejerce cargo en la Sociedad de Albañiles, me preguntó: «¿Es verdad que Pablo Iglesias cobra un céntimo por federado de la Unión General de Trabajadores?»...

«Nos asombra la pregunta! ¡A estas fechas todavía en Zaragoza se cree eso, porque algunos malvados lo han divulgado intencionadamente!»

Respondemos al compañero en la forma siguiente: Pablo Iglesias es en la Unión General un compañero de su Comité, el que le preside, y nada más.

La opinión se preocupa del asunto, por temer que se complique estando tan próxima la fiesta de 1.º de mayo.

Este artículo ya es largo, y aún se me ocurren cosas que creo de conveniencia decir en EL SOCIALISTA; otro día continuaremos.

Peró no terminaremos sin dedicar un sentido recuerdo a aquellos mártires de la revuelta, asesinados en el callejón de Santo Domingo.

Al mismo tiempo que la sangre de estos inocentes se extendía por las piedras de la calle y el humo de los tiros se diseminaba por el espacio...

¡El caso de una táctica!

EL 1.º DE MAYO

El día 2 de mayo, y organizado por la Agrupación Socialista de Torrelavega, se celebrará un mitin público en el teatro de Hoyos...

La Junta directiva de la Sociedad de artículos de viaje de Madrid ruega a sus asociados asistan a la manifestación del 1.º de mayo.

Los obreros pertenecientes a la Casa del Pueblo de La Arboleda, se preparan a celebrar la Fiesta del Trabajo con una velada teatral el día 30 de abril...

La jira que se acostumbraba a celebrar, siguiendo la iniciativa del Comité Nacional del Partido Socialista, ha sido suprimida; peró en cambio se repetirá por la noche del día 1.º la velada del día 30 de abril.

Las obras que se pondrán en escena son: «Voluntad», de A. Martín, y «Los convencidos», de J. Armengol.

A las Organizaciones madrileñas. Hoy miércoles, y mañana viernes, de ocho a diez de la noche, en la Secretaría núm. 48 de la Casa del Pueblo...

Las Sociedades que deben enviar estos delegados son: Arte de Imprimir, Albañiles, Agrupación de Chamartín de la Rosa, Cerrajerías, Carpinteros de Armar, Carpinteros de Taller, Empedradores, Federación de Ferroviosarios, Oficios Varios, Plateros, Pan de Viena, Pintores, Unión Ultramarina y Vigilancia Subterránea.

Las Sociedades de Obreros Mineros de Guarnizo y Camargo celebrarán la fiesta del 1.º de mayo en la forma siguiente:

Mitin en la Casa del Pueblo de Camargo, a las diez y media, y conferencia en el salón de la Cooperativa de Guarnizo, a las cuatro de la tarde, con el tema: «Aspiraciones de la clase trabajadora en la fiesta del 1.º de mayo.»

Las Sociedades antes indicadas advierten a la juventud que si este año no se celebran festejos es por sentimientos de humanidad hacia los compañeros que, impulsados por la clase capitalista, se están despedazando en la guerra...

El Congreso de la paz, prohibido. El ministro de la Gobernación se expresó en parecidos términos.

Entre los congresistas predomina la creencia de que ha intervenido alguna nación beligerante para impedir la celebración del Congreso.

El delegado del Brasil ha recibido carta de América del Sur diciendo que se planteará en 1.º de mayo la huelga general, como protesta contra la guerra.

El fiscal de la Audiencia de La Coruña ha venido a El Ferrol a instruir causa contra varios individuos que hablaron en el mitin preparatorio del Congreso.

Con argumentos sacados de la vida real de los obreros panaderos, hizo una dura crítica de su deplorable situación, estimulándolos a que trabajen incansablemente hasta conseguir modificar las actuales condiciones de trabajo.

LA POLITICA

En la Presidencia recibió el Sr. Dato las visitas del marqués de Comillas y del Sr. Andrade.

Este no sabía todavía si saldría hoy o mañana para Barcelona.

También firmó la distribución del crédito de 300.000 pesetas para crear, a manera de ensayo, becas para los alumnos de las Escuelas Normales de Maestros...

Estas becas se adjudicarán por oposición y se satisfarán por mensualidades de 75 pesetas, con objeto de que sirvan a los alumnos para terminar sus estudios...

El decreto creando el gabinete militar de que hablamos hace días, también fué firmado ayer.

Por «El Socialista»

El próximo domingo, 2 de mayo, a las ocho de la noche, se celebrará una gran velada en el teatro Barbieri...

El orden de la velada es el siguiente: 1.º La revista satírica «Obrero, despierto», desempeñada por la Artística Socialista.

El puesto de agua estará servido por el Círculo Socialista del Sur, el cual dejará los beneficios líquidos que se obtengan para el objeto que se dedica esta velada.

Las pocas invitaciones que quedan se pueden recoger en los domicilios de las entidades que organizan esta velada...

La campaña de la Federación DE ALBAÑILES

ZAMORA.—El día 25 se celebró en el Centro Obrero un mitin convocado por la Sociedad de Albañiles.

Estudiaron estos compañeros la situación actual de la clase trabajadora a consecuencia de la enorme crisis de trabajo y la carestía de las subsistencias...

Expusieron después lo necesario que es a la clase trabajadora organizarse en Sociedades de resistencia para tener fuerza con qué defenderse de la explotación patronal.

Recomendaron la federación por profesiones, como medio de hacer más poderosas las Sociedades referidas.

Estas Federaciones deben de ingresar en la Unión General de Trabajadores para, de esta manera, consolidar en una sola todas las organizaciones españolas...

Combatieron el vicio de la bebida y del juego, que en estas regiones está muy arraigado; el tiempo que se gasta en jugar debe emplearse en estudiar cosas útiles...

Terminaron nuestros camaradas aconsejando a todos los obreros reunidos que ingresaran en sus respectivas Sociedades.

SALAMANCA.—En el Centro Obrero dió una conferencia el día 26 el compañero Cordero a los obreros panaderos, disertando sobre el tema «La organización obrera y el trabajo de día en la industria del pan».

El trabajo nocturno es nocivo para la salud de los obreros y del público y, además, a los intereses de la industria...

Entre los obreros no hay ni puede haber intereses antagónicos, sino todo lo contrario, el mejoramiento de uno significa el mejoramiento de los demás...

Terminó aconsejándoles se conserven unidos para la defensa de sus intereses, pues si así no lo hacen, aunque se consiga pronto el trabajo diurno, ellos no disfrutarán de él...

Noticias diversas.

Un gran estafador. SEVILLA.—Un empleado del Sindicato de los riegos del Guadalquivir ha falsificado las firmas del presidente, del secretario y del tesorero...

LA CORUÑA.—En el pueblo de Cea naufragó una lancha, tripulada por dos hermanos llamados José y Ramón Redondo.

En la embarcación llevaban un perro de aguas, que retornó al puerto, llevando la alarma a los padres de los jóvenes.

Se ruega a todos los jóvenes se pasen por la Secretaría número 14, para comunicarle un asunto importante, hoy, jueves, y mañana, viernes, de nueve a once de la noche.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Juventud Socialista Madrileña. Se ruega a todos los jóvenes se pasen por la Secretaría número 14, para comunicarle un asunto importante...

Los ferroviarios.—Inauguración de una bandera.

Ayer noche, a la hora anunciada, se celebró en el teatro Barbieri el mitin de propaganda que organizó la Sección Ferroviaria de Madrid del Sindicato de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

En el teatro se congregaron considerable número de compañeros ferroviarios, no sólo de los que pertenecían a la Compañía, cuya Sección daba la reunión...

Hicieron uso de la palabra los compañeros Alvarez, en representación de la Sección; Sastre, en la del Comité del Sindicato; Barrio, en la del Comité Nacional, y nuestros correligionarios Ovejero y Paca Vega.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Tapiceros. En el salón terraza: A las nueve de la noche, Ebanistas y similares.

ESPECTACULOS

PRINCESA.—A las diez (popular), Camiño adelante y Salomé. ZARZUELA.—No hay función vermouth, por los ensayos de Mirentxu...

COMICO.—A las siete (señalla), ¡Arriba, caballo moro! e Isidoro a las cuarenta y nueve provincias.—A las diez y media (doble), La herencia de Gil (cuatro actos).

PARISH.—A las nueve y media, Función cómica. Éxitos sin precedente. Mlle. Illora y su jauría amaestrada, el domador Marek con sus leones, su sensacional mimodrama Ravanche de Fauves...

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRA, 16.



COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes).
A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.
A las seis.-Estofado de vaca. . . . . 0,50

TALLER DE Encuadernación de García Ceballos.

Dorados en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide y pegamoi.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.

Escalinata, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations across various districts.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166)

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio.

COMPRAD ACCIÓN Socialista. Su precio es 15 céntimos.

SASTRERÍA económica, Rito Esteban, Farmacia, 3

Cooperativa Socialista Vizeña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados: : vinos, licores, algaratas y batería de cocina. : :

San Francisco, 9.-Urazurrutia, 33.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Cabello, García Cortés, Barrio, Fabra Ribera, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carrero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguano, Álvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despoja (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego ciego (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero! Carretero.-Catecismo socialista.

- A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Kautsky.-La teoría y la acción ex Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamira.-Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mitin de controversia en Santander Tractet.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero.

- A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas societas. Lluria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.-[Nuevo Mundo] (tragicomedia). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto).

- Meliá.-El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). A Silva Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordon Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS A 30 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simón y Owen, a 30 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompant, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

Advertencias. 1.ª A los que pidan diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Augusto Bebel, Jaime Vera, Julio Gorda, A. García Quejido, Enrique Ferri, José Mesa Leompant, Emilio Vandervelde, Matías G. Latorre, Victor Adler, Francisco Diego. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, For, 16, segundo, apartado, 804, Madrid.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (56) Los aburridos

viéndola en la estación, le decía a media voz y rápidamente: -Ven esta noche... Y ella acudía dócilmente, con una expresión seria en su rostro picado de viruelas, como si cumplierse un deber del cual comprendiera la importancia. Y cuando volvía a la casa, tenía de nuevo su expresión habitual de culpabilidad y miedo. A veces se detenía en algún rincón o detrás de un árbol y miraba largo rato hacia la estepa. Reinaba sobre ella la calma angustiada de la noche, y ante el silencio austero, su corazón se oprimía con vago temor. Un día, después de haber visto marchar el tren de mediodía, los empleados superiores de la estación organizaron un te en el jardín, ante las ventanas de la habitación de Matvei Jegorovitch, a la sombra de los árboles. Así lo hacían algunas veces durante los días calurosos, y aquello aportaba alguna variedad a su monótona existencia. Se tomaba el té, y todos callaban después de haber agotado las impresiones que trajo el tren. -Hoy ha hecho más calor que ayer -dijo Matvei pasando con una mano su taza a su esposa y limpiándose con la otra el sudor de la frente. La mujer tomó la taza y observó:

-A causa del aburrimiento parece que haga más calor. -¡Hum! Quizá sí... ¡es bien aburrido vivir! No vendría mal echar una partidita a las cartas. Pero sólo somos tres. Nicolás Petrovitch se encogió de hombros, entornó los ojos y pronunció con voz clara: -Schopenhauer dice que los juegos de naipes son una quiebra de la inteligencia. -Muy bien -exclamó Matvei -¿Como dice? ¿La bancarrota de la inteligencia? Sí... ¿Quién dice que lo ha dicho? -Schopenhauer, un alemán, un filósofo. -Un filósofo... ¡Hum! -Y diga usted, ¿esos filósofos trabajan en las Universidades? -preguntó Sonia. -No sé cómo explicárselo. No tienen carrera especial... es como un don natural... Cualquiera puede ser filósofo... si nace con la costumbre de pensar y de averiguar el principio y el fin de todas las cosas. Hay filósofos en las Universidades... pero también los hay fuera de ellas... Hasta pueden ser empleados de ferrocarriles. -Y ¿ganan mucho los catedráticos? -Eso depende de... la inteligencia... -¿Si fuésemos cuatro podríamos echar una buena partidita -dijo con un suspiro Matvei. La conversación se acabó, Las alondras vuelan por el cielo azul, los jilgueros saltan de rama en rama y cantan suavemente. Un niño llora dentro de la habitación. -¿Está ahí Arina? -pregunta Matvei. -Sí -le contesta su esposa. -Es una mujer rara; obsérvela usted, Nicolás. -La originalidad es el primer escalón

de la vulgaridad -dice como para su capote Nicolás Petrovitch con expresión soñadora y meditabunda. -¿Qué? -pregunta el jefe. Nicolás, repitiendo el aforismo doctrinalmente, entorna voluptuosamente los ojos, mientras Sofia Ivanovna dice con voz lánguida: -¡Qué bien recuerda usted lo que ha leído! Yo, cuando leo, no me acuerdo al día siguiente de nada. Mire usted, hace poco que leí en un número de la Niva algo muy divertido y gracioso, y ya no me acuerdo de nada. -La costumbre -dice brevemente Nicolás. -La verdad es que... ¿cómo se llama? Schopenhauer -dice con una sonrisa Matvei -. Resulta que todo lo nuevo es viejo... -Y viceversa, porque un poeta ha dicho: «Si, es muy económica la sabiduría del universo. Todo lo nuevo se hace con pingajos viejos.» -¡Ah, demonio! Qué memoria tiene usted... Parece el chorro de una fuente. Matvei río muy contento, su mujer sonrió con amabilidad y Matvei se siente halagado, y en vano trata de disimularlo. -¿Quién ha dicho eso de la vulgaridad? -Bariatinsky, un poeta. -¿Y lo otro? -También un poeta, Fofanov. -¡Qué listos son! -dice Matvei -; y repite con sonrisa de satisfacción las citas de Nicolás. El aburrimiento parece jugar con ellos, por un instante les libra de su estrecho abrazo, y luego les oprime otra vez. Entonces se callan y sufren el calor, que ha aumentado el té.

En la estación, todo es silencio; en la estepa, todo sol. -Ah, sí, hablaba de Arina -recuerda Matvei -. Es muy rara esa mujer. La observo y me asombra. Parece abrumada por algo... no ríe, ni canta, y apenas habla... Es un pedazo de leño. Pero trabaja y cuida perfectamente a Lelia. -Habla en voz baja porque no quiere que Arina le oiga por la ventana. Sabe que no se puede ologiar a los criados sin que se engrían. Su mujer le interrumpe con expresión malhumorada: -No sabes de la misa la media. Soy esclava del amor. Me siento débil y triste cuando he de luchar con él; ¡ni el demonio lo resisto! tararea en forma de recitado Nicolás Petrovitch, llevando el compás con una cucharilla. Sonríe. -¿Qué es lo que decís? Ella... ¡Bah! ¡De fijo que lo inventáis vosotros! Matvei ríe a carcajadas. Se le contraen las mejillas y de la frente le caen gotas de sudor. -No, yo motivo para reirse tanto -dice Sonia -. En primer lugar, ha de cuidar del niño, y en segundo lugar ¿ves qué pan?, agrio, quemado... Y ¿por qué? -¡Ah, sí!, es verdad; el pan está un poco... hay que hacérselo notar. Pero, ¡caramba!, maldito si me esperaba lo que decís. Valientes tragaderas... ¡Lléveme el diablo! ¿y quién es él? ¿Lukačka? Voy a burlarme de se viejo diablo. ¿Es Jagodka? ¡Valiente pícaro! -Gomozov - replica brevemente Nicolás. -Un hombre tan sosegado, ¡oh!, ¡oh! ¿De veras no lo inventáis?

Aquello distrae mucho a Matvei. Tan pronto ríe a carcajadas como, hablando seriamente, dice que hay que echar a los enamorados una buena reprimenda. Luego se representa las conversaciones tiernas que tendrán entre sí, y de nuevo suelta una carcajada estrepitosa. Cada vez se entusiasma más. Entonces Nicolás toma una expresión severa, mientras Sofia corta bruscamente la palabra a su marido. -¡Ah, pícaros!, lo que me voy a divertir a costa de ellos... Es interesante -continúa Matvei sin poderse contener. Luka aparece y anuncia de un modo poco correcto: -El telegrafo escandaliza... -¡Voy. Da la señal al cuarenta y dos. Un instante después entra en la estación con su auxiliar, mientras Luka toca la campana con furia. Nicolás se pone al aparato y pregunta a la estación vecina: «¿Puedo dar salida al tren 42? Y un jefe se pasea por el despacho, sonríe y dice: -Sí, hemos de jugarles una mala pasada a esos diablitos... De todos modos, reíremos un poco; así pasará el fastidio... -No hay inconveniente... - replica Nicolás, sin soltar la manivela. Sabía que un filósofo debe expresarse de un modo lacónico. La ocasión esperada se presentó más pronto de lo que creían. Una noche, Gomozov fué al cuarto de Arina, en el cobertizo donde por orden y con permiso de su ama se había arrojado una cama entre toda clase de trastos viejos. Había en aquel sitio gran humedad, y las sillas rotas, las barriacas, las maderas y todos los objetos y cabal-